
-Н- и –НН- в суффиксах 
прилагательных, 

причастий, наречий

Восемнадцатое февраля
Классная работа



I. Правописание имён прилагательных 
зависит от состава суффикса
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-Н- -НН- в краткой форме 
прилагательных

• В краткой форме прилагательных 
столько же –Н-, сколько в полной.

Туманный – туманна

Румяный - румяна



-Н- -НН- в причастиях (полных)
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-Н- -НН- в краткой форме причастий

• В кратких причастиях пишется –
Н-:

Разбросанные вещи – 
вещи разбросаны



Алгоритм рассуждения по 
теме

«Правописание Н и НН в 
суффиксах причастий и 

отглагольных 
прилагательных»



Алгоритм написания Н и НН в суффиксах причастий  и 
отглагольных прилагательных

1. Определи, образовано ли это слово от глагола

       Да                                                                          Нет

                                                                        -енн-, -онн-, -ан-, -ян-, -ин-

2. Определи, есть ли у слова приставка (кроме не-)

Нет                                                            Есть

                                                                      Вывод: пиши нн 

          3. Установи, от глагола какого 
          вида образовано слово

                                                             совершенного вида
         несовершенного вида 

                                                                       Вывод: пиши нн



     несовершенного вида 

4. Проверь, оканчивается ли 
слово на -ованный, -ёванный
(кроме кованый, жёваный)

                    Нет                                                       Да

                                                                       Вывод: пиши нн
5. Определи, есть ли у данного
слова зависимое слово

                   Нет                                                        Да

      Вывод: пиши н
(жареный картофель)

 

Вывод: пиши нн
(жаренный в масле 
картофель)

Алгоритм написания Н и НН



-Н- -НН- в наречиях

• В наречии пишется столько -Н-, 
сколько в слове, от которого оно 
образовано.

Отвлечённые темы – говорить 
отвлечённо.

Путаный ответ – отвечать 
путано



Он  рассея__о  прислушивался к этому шуму.

Как? Каким образом?

Глагол

Рассея_о – невнимательно (нареч.) 
Нельзя изменить грамматическую форму.

Это наречие. 
Рассеянный - рассеянно



       Войско противника было рассея__о.

Каково?

Сущ.

Войско противника рассеялось. (глагол) 
Можно изменить грамматическую форму: Войска 
противника рассеялись. (мн.ч.)

Это причастие.
Было рассеяно.



 Ученица на уроке рассея_а.
Сущ.

Какова?

Рассея_а – невнимательная (прилаг.) 
Можно изменить грамматическую форму: рассея_ы (мн.ч.)

Это краткое прилагательное.
Ученица на уроке рассеянна.



       Объясните разницу 
правописания:

Женщина умна и образованна. – Комиссия 
уже образована.

Говорит подавленно. – Восстание было 
подавлено.

Решение поспешно, непродуманно. – 
Решение никем не продумано.

Некошеный луг – выкошенный луг.



Запомнить:

  незваный 
  названый
  
  невиданный неслыханный
  нежданно-негаданно


